



## Valores y deficiencias del PIN

Trabajo de grado para optar al título profesional:

### **Curso de Estado Mayor (CEM)**

**Escuela Superior de Guerra “General Rafael Reyes Prieto”**

Bogotá D.C., Colombia

7856  
335

## VALORES Y DEFICIENCIAS DEL PIN

	pág
INTRODUCCION .....	1
1. PERSPECTIVA GLOBAL DEL PIN.....	3
1.1 EN LO ECONOMICO - POLITICO.....	5
1.2 EN LO SOCIO - CULTURAL.....	7
2. ASPECTOS FUNDAMENTALES DEL PIN.....	11
2.1 LA IMPORTANCIA DE	Trabajo presentado en la Cátedra de Metodología como examen final al
2.2 EL NUEVO CONCEPTO	Dr. Luis Enrique Ruíz L. 12
3. COMENTARIOS CRITICO	Seudónimo 16
	L N C P
4. CONCLUSION.....	20
LISTA DE CITAS.....	22
BIBLIOGRAFIA.....	23

ESCUELA SUPERIOR DE GUERRA  
CURSO DE ESTADO MAYOR  
BOGOTA, ENERO 26 DE 1.981

## TABLA DE CONTENIDO

	pág
INTRODUCCION .....	1
1. PERSPECTIVA GLOBAL DEL PIN.....	3
1.1 EN LO ECONOMICO - POLITICO.....	5
1.2 EN LO SOCIO - CULTURAL.....	7
2. ASPECTOS FUNDAMENTALES DEL PIN.....	11
2.1 LA IMPORTANCIA DE LA PLANEACION.....	11
2.2 EL NUEVO CONCEPTO DE DESARROLLO.....	12
3. COMENTARIOS CRITICOS AL PIN.....	16
4. CONCLUSION.....	20
LISTA DE CITAS.....	22
BIBLIOGRAFIA.....	23

## INTRODUCCION

En cumplimiento del tema asignado por la Escuela Superior de Guerra se ha elaborado este trabajo cuyo propósito busca, en primera instancia, practicar con el mayor rigor posible las técnicas metodológicas de la investigación y presentación del artículo científico, y en segundo lugar, no por ello menos importante, intentar un comentario objetivo y elemental acerca del Plan de Integración Nacional, PIN.

En el interés auténtico de todo ciudadano, de todo colombiano preocupado por el desenvolvimiento de la actividad nacional, debe estar la actitud abierta hacia los grandes problemas del país, el deseo de comprensión de dichos problemas y la sana voluntad de participación en la solución coordinada de los mismos. Es en este orden de ideas que el PIN se levanta como uno de los hechos más trascendentales ocurridos en el país en el período reciente de su historia: ni más ni menos que se trata del esbozo más completo de las posibilidades de nuestro futuro, y junto al esbozo está también el diagnóstico de la situación presente, y estos dos

aspectos revividos en el Plan conforman una visión estructurada, bien definida de la realidad nacional.

Ahora bien, dicha realidad nacional es una objetividad configurada en un ámbito complejo y cambiante, sujeto de muchas variables y fenómenos concomitantes; es una realidad específica incrustada en un panorama internacional aún más complejo y disímil que influye y determina en parte la comprensión de la realidad interna del país. Por eso abundan las opiniones acerca de nuestra realidad inmediata; o piniones acerca de nuestra realidad a veces encontradas y excluyentes, otras enfatizando diferentes aspectos de la vida estatal; en fin, son muy variados los juicios emitidos en torno a la vida del país y a los proyectos y criterios emitidos para su manejo. Y el PIN concetra y refleja en buena medida esa gama de opiniones prevalentes.

Nuestro interés, ante la complejidad del problema, consiste en reseñar de forma breve y objetiva el Plan en general y en cotejar los estudios y apreciaciones más serios que se hayan expresado al respecto. Es una forma adecuada de validar lo positivo y señalar lo negativo en un programa de la envergadura del PIN.

- Interrogar y onger  
- Idea principal  
- Método

to y pasando, los epicentros urbanos y las regiones apartadas y marginadas, integrar los polos de adelanto con los centros del atraso, integrar mediante una aplicación de la base descriptiva de la producción nacional los diversos sectores que conforman la nación: "El Plan de Integración Nacional, tal como se describe en el documento que acompaña a este informe, es el resultado de un estudio que tiene como finalidad aprovechar la potencialidad de desarrollo que tiene el país".

## 1. PERSPECTIVA GLOBAL DEL PIN

Un plan de desarrollo es, de modo aproximado, el conjunto de programas que cubren los principales sectores que confluyen en la vida productiva de un país. Estos programas tienen por objeto agilizar el rendimiento y el manejo adecuado de los recursos que comportan tales sectores. Se trata, pues de promover políticas capaces de movilizar hombres técnicos que usamos con el mejor criterio posible de nacionalidad y eficiencia productiva. Tal es el concepto básico de desarrollo, como doctrina fundamental del progreso nacional y social contemporáneo, que subyace la estructura del PIN.

En la configuración determinante del actual Plan de Desarrollo figuran prioridades entre el conjunto de indicadores sectoriales, prioridades que dominarán la aplicación de políticas y soluciones, en torno de ellas se proyectará la totalidad diagnosticada. El concepto de integración, inserto en el nombre mismo del plan, muestra una tendencia directriz, una filosofía orientadora en la confección de la política estatal: integran mediante un desarrollo cier

to y pausado, los epicentros urbanos y las regiones apartadas y marginadas, integran los polos de adelanto con los centros del atraso, integran mediante una ampliación de la base democrática de la producción nacional los diversos es tamentos que conforman la nación : " El Plan de Integración Nacional, tal como su nombre lo indica, busca unir al país para así aprovechar la potencialidad de desarrollo que tie ne cada región, llevar mejores niveles de vida a las zonas marginadas, ampliar el mercado, utilizar más eficientemen te los recursos, etc. " ( 1 ).

El propósito en sí es bastante claro : se trata de generar progreso y de buscar las condiciones óptimas de hacer lle gar los rasgos de ese progreso a todo nivel en el país. Se trata de garantizar la unidad nacional a partir de un me- jor aprovechamiento, de los recursos, de consolidar la per sonalidad cultural de los colombianos en función de su i- dentidad con la Patria y la voluntad de coadyuvar a la su peración de las necesidades básicas; en términos más es- trictos podemos citar nuevamente la fuente anterior :

" El Plan es una cadena, los objetivos que se persiguen siempre tendrán que ver algo entre sí, lo cual no le quita importancia a ninguno de los puntos sobre los cuales hará énfasis el Gobierno para el desarrollo del plan. Cada ob- jetivo puede mirarse independientemente de los demás, pe- ro por encima de ellos siempre estará algo que los une : La Integración de Colombia ". ( 2 ).

## 1.1 EN LO ECONOMICO - POLITICO

Una de las medidas más significativas del PIN en este respecto se traduce según la tesis siguiente : Descentralización económica y autonomía regional. Esta tesis directriz del actual Plan de Desarrollo se considera, de paso, como uno de los mayores aciertos de la política gubernamental; la opinión pública ha coincidido en señalarla como la virtud por excelencia del plan. Y en verdad del éxito que se obtenga con ella depende el éxito del plan en su conjunto ya que, a nuestro parecer, de una efectiva descentralización económica puede obtenerse una participación seria y responsable, e igualmente importante de todas las regiones del país. El grado de desarrollo económico le corresponde un nivel de preferencia política y de interés por los problemas del Estado. La integración tiene que arrancar las amarras de la indeferencia regional para dar libre vuelo a las iniciativas de participación política nacional " siempre las regiones están reclamando el gobierno central por el " abandono " en que los mantiene, con este objetivo, se pretende dar mayor responsabilidad y autoridad a las regiones para que dirijan su desarrollo ... " ( 3 ).

Concebida la planeación como una disciplina previsora que, partiendo del análisis real de las condiciones existentes, engloba proyectos para generar progreso a partir de dicha base material, se puede tener confianza en que ese primer

objetivo del PIN puede fomentar de modo efectivo la integración nacional.

Otra característica relevante del actual plan de desarrollo tiene que ver con el impulso creciente que se da a los programas atinentes a la infraestructura del país. Es otra de las grandes virtudes del PIN toda vez que se ocupa que afronta una de las causas centrales de nuestro atraso económico. Sin una infraestructura moderna, bien regulada y manejada es imposible superar la barrera del subdesarrollo. Una opinión realista anota en este respecto: lo siguiente: " El plan se funda en un diagnóstico interesante... donde se muestra con verdad que la infraestructura física del país presenta un atraso considerable en materia de vías, comunicaciones y servicios públicos..." ( 4 ). E inmediatamente se comenta el acierto de la política encaminada a salvar tan grande escollo: " Es evidente que el PIN es un plan que cuenta con un buen programa de obras públicas y un dinámico plan de desarrollo eléctrico..." ( 5 ).

En este orden de ideas también podemos resaltar una apreciación que engloba esta virtud del plan con las demás perspectivas del conjunto. Se tiene así la explicación según la cual la integración y autonomía regional sólo pueden lograrse a expensas de una acertada solución de las trabas infraestructurales: " Se necesitan vías de trans

36927

porte y ampliación de los medios de comunicación para unir los mercados, cuya disgregación ha sido uno de los principales problemas para el desarrollo del país, es necesario que haya una buena red de carreteras y facilidad de medios de comunicación... Con este objetivo se aprovecha el potencial de desarrollo de cada región, de tal manera que todo el país pueda gozar de él " ( 6 ).

## 1.2 EN LO SOCIO - CULTURAL

En el aspecto Socio-Cultural, que complementa las políticas auspiciadas en lo económico-político, el PIN enfatiza en dos cuestiones que a todas luces enaltecen sus propósitos en una sana dimensión de lo humano y lo social, según las necesidades más sentidas en el mundo contemporáneo : En la presentación que del PIN realizara el Presidente Turbay Ayala en la reunión de Gobernadores en Cali, se hizo notable la insistencia en separar sus programas de índole social y económica de los extremos conocidos hoy por hoy en el continente : " ni desarrollismo, ni justicialismo ". Esta pretensión busca evitar que las políticas del PIN puedan ser desfiguradas, reducidas a extremos que no se compadecen con la situación objetiva de nuestra realidad inmediata. Es obvio que el mero desarrollismo acaba por convertirse en un desaforado crecimiento del vacío social, donde predominan los números, los cálculos y los proyectos financieros como entidades autónomas, desprendi

das de su contexto preciso, cuya validez implica aspectos complementarios a considerar. Igual ocurre con el llamado justicialismo, fruto de la improvisación y de oscuros intereses por parte de grupos de gobierno que acceden al poder de forma poco clara, y no encuentran otra resonancia para su estada en el gobierno más que por la agitación vana de medidas populistas y reales que muy pronto se caen por su propio peso e irrealdad.

De lo anterior podemos encomiar como otra de las grandes virtudes del PIN su mesura programática, su inserción significativa en el contexto social colombiano, de donde se desprenden los términos maduros, las ambiciones limitadas y los esfuerzos ajustados a un propósito realizable. Al colocarse entre los extremos, en procura de compaginar adecuadamente los recursos y esfuerzos diversos, el PIN podrá obtener seguramente uno de los puntos más esquivos de nuestra época: la paz social.

Veamos la propia expresión presidencial al respecto :

" No quiere el Gobierno el despotismo del progreso material sin justicia social, como tampoco está interesado en sumir a la Nación en el yermo de una transitoria justicia sin desarrollo económico. Desestimar por igual una y otra de estas nocivas circunstancias es para el gobierno equivalente a impedir los efectos alucinantes de un crecimiento desalmado y las falsas ilusiones de un justicialis

mo dilapidador... En efecto para nosotros justicia social y desarrollo económico son propósitos que deben ir hermanados. En cierto modo son interdependientes, aun cuando uno de ellos debe tener vida propia y objetivos definidos" ( 7 ). La medida de propósitos indudablemente enriquece las políticas gubernamentales al desechar por completo los métodos improvisados para un correcto manejo del país; de ahí que el fruto privilegiado de esta sana política se refleje plenamente en el concepto de paz social que tanto necesita la patria para su engrandecimiento. La política social del PIN, llamada en algunos sectores " Inversión Social ", constituye otro acierto, uno más en la serie de virtudes del actual plan de desarrollo, y juega a este nivel un papel de la mayor importancia por la definición que puede imprimir al futuro inmediato y lejano del país. Tradicionalmente ha sido en esta cuestión donde más se ha improvisado, donde han jugado opiniones e ideas opuestas, produciendo desconcierto en la opinión pública y condenando a la inestabilidad tan definitiva circunstancia del país. De aquí que no en vano se resalte ese acierto del Gobierno actual : " El plan reclama los avances del sector social - educación, recreación, salud, adiestramiento, vivienda popular - que entre 1.970 - 1.978 aumentó su participación dentro del presupuesto nacional de 31.3 a 40.9 por ciento. Honestamente advierte que " estos desarrollos positivos se han visto afectados por deficiencias cualitativas como alta deserción escolar, alta tasa

de mortalidad infantil , servicios de salud deficientes y una desproporcionalidad entre el grado de educación y la falta de oportunidad para bachilleres y aún para profesionales universitarios ... " ( 8).

Se desprende por simple análisis de la evaluación antes citada que, a pesar de los esfuerzos de planes de desarrollo anteriores, factores de índole cualitativa no han permitido un aprovechamiento óptimo de los recursos existentes. La virtud en este sentido reside precisamente en evitar el despilfarro, en evitar las apropiaciones exageradas, las cantidades exorbitantes, y todo esto a cambio de una combinación dinámica de recursos numerarios suficientes con aprovechamiento cabal y exigente de recursos humanos y técnicos, lo que significa mayor productividad, o sea, mayor rendimiento de inversión.

## 2.1 LA IMPORTANCIA DE LA PLANEACION

Al inscribirse el país en la línea de las naciones atrasadas que a partir de la década del 50 se proponen superar el atraso mediante políticas concertadas y supervisadas, ingresó a la esfera de la planeación científica. En efec-

ta, por medio de la planeación objetiva, apoyada en el progreso científico técnico de los últimos tiempos, prescribe la necesidad absoluta de respaldar toda política oficial en una investigación detallada del objeto no tratado, así como se prevé la posible evaluación de su tratamiento.

## 2. ALGUNOS ASPECTOS FUNDAMENTALES DEL PIN

Queremos referirnos en este capítulo a los tópicos centrales del actual Plan de Desarrollo, tópicos que han concentrado la atención de la opinión pública, convirtiéndose en lugares de obligada referencia por parte de expertos, políticos y técnicos de la administración pública. Entre esos tópicos se encuentran como el de la planeación al interior de los países en vía de desarrollo, el concepto mismo de progreso, sobre el que abundan las disputas y los calificativos; el tipo de política que domina un plan gubernamental de cobertura total, y la filosofía de que debe las fuentes del pensamiento y la doctrina que anima la presentación sistemática de ideas en el orden nacional e internacional.

### 2.1 LA IMPORTANCIA DE LA PLANEACION

Al inscribirse el país en la línea de las naciones atrasadas que a partir de la década del 50 se proponen superar el atraso mediante políticas concertadas y supervigiladas, ingresó a la esfera de la planeación científica. En efec-

to, por medio de la planeación objetiva, apoyada en el progreso científico técnico de los últimos tiempos, se prescribe la necesidad absoluta de respaldar toda política oficial en una investigación detallada del objeto no tenido, así como se prevé la posible evolución de su tratamiento. Y cuando el objeto toma su amplitud máxima, cuál es la economía de una nación, entonces se habla de un Plan de Desarrollo, el complejo económico-social más grande que se pueda diseñar para el país.

Lo más significativo en este sentido es que con el PIN parece cobrar la planeación en Colombia toda la trascendencia que le corresponde : " Este plan es el primer intento más o menos serio de planeación, ya que contempla el problema de la relación entre las metas sociales y la tasa de crecimiento del producto. Pero por no adoptar una estrategia global ni tener políticas sectoriales adecuadas no permitió un crecimiento sostenido en busca de mayor bienestar; además, el presupuesto nacional no había integrado adecuadamente a los planes de desarrollo ". Por regla general todo logro importante en la historia de la humanidad es objeto de interpretaciones diversas, favorable y negativas a su naturaleza y prospección.

## 2.2 EL NUEVO CONCEPTO DE DESARROLLO

Aquí nos ocupamos del problema más complejo a que puede

referirse el actual plan de desarrollo. La nación implicada en el progreso social, como adelanto material y cultural de un pueblo o nacionalidad, dejó de ser la expresión dominante para explicar la evolución histórica de los pueblos. Se sustituyó por un vocablo, por una expresión que refleja con mayor precisión las implicaciones reales del problema : se habla ahora de desarrollo, entendido como proceso estructural que cobija la totalidad nacional; proceso estructural que se nutre de la combinación dinámica de los recursos disponibles mediante el uso multiplicador de los mismos, pero que requiere así mismo la ampliación de la cobertura social : al desarrollo se liga la democratización, la mayor participación de la población en el progreso así creado.

Esta nueva filosofía, que ilumina por lo general todos los esfuerzos honestos y las políticas gubernamentales que quieren favorecer a un país, es fruto de la reflexión crítica que debió afrontar la sociedad occidental de postguerra; filosofía que día por día se perfecciona y multiplica. Y tal nos parece ser la filosofía que inspira el PIN, sin embargo, ya que el entrecijo nuestro, al momento de ser presentado el PIN ante el país se enfrenta con un obstáculo, una barrera conceptual bien definida. Nos referimos a que la envergadura, la amplia proyección del PIN parece chocar con la austeridad de la política oficial en materia de gasto público e inversión oficial. Es como

si el desarrollo viniera a contraponerse a un esfuerzo realista, a una tendencia de control en favor de todos los sectores sociales. Sin embargo, al profundizar en el problema, al romper el pesimismo inicial, se encuentra que del "enfrentamiento" del PIN con la política contractionista anterior, no queda una crisis, sino una expectativa un espectro amplio, de diversas repercusiones, que bien puede inclinarse en favor o en contra del plan en marcha. Aquí nos parece de la mayor importancia reseñar la observación más seria que hemos encontrado en nuestro estudio: "La política fiscal tuvo un marcado carácter contractionista hasta mediados del año anterior ( 1.979 ). El viraje de una reactivación de la inversión pública plantea dos desafíos cardinales a la política económica : la aparente contradicción con las metas de estabilización de corto plazo y la cuestión de movilizar el ahorro interno que sirva de respaldo al endeudamiento externo " ( 10 ).

Como lo señala explícitamente el autor citado, el problema que se nos ofrece es el de la posibilidad de continuidad entre un tipo de manejo de la economía del país con otro, el propuesto en el PIN. Se crea una expectativa, no se niega la posibilidad sino que se apuntan las dificultades con un mínimo de previsión. No obstante como el país necesita adelantar, internarse por los caminos del crecimiento, satisfacer las necesidades básicas de la gran ma-

sa de la población; este desafío bien justifica el riesgo: hay que variar el manejo de lo económico, hay que modificar las políticas respectivas y a esta época nos parece que el gobierno y el país han salido bien librados.

### 3. PRINCIPALES COMENTARIOS CRITICOS AL PIS

Una vez presentado el actual Plan de Desarrollo y luego del estudio correspondiente se suscitieron los análisis, las críticas respectivas en uno u otro sentido. En primer lugar se manifestaron los diversos gremios de la producción nacional, gremios que más o menos favorecidos en el plan, dejaron sentir sus observaciones globales al respecto. Es así como la ANDI y el sector estadístico sentaron una especie de protesta por el relativo desconocimiento de la industria en la configuración de la vida económica de la nación. Entre tanto la SAC, otorgó su espasmo rotundo al programa sectorial correspondiente. Para instituciones como la ANIF, cuyo juego verbal y retórica teórica con casi regularidad en la prensa del país, el PIS jugará el papel de Caín y Abel, respecto del plan de estabilización, vigente hasta el presente año.

---

\*Confrontar en este contexto principalmente El Tiempo, agosto y septiembre de 1.960.

### 3. PRINCIPALES COMENTARIOS CRITICOS AL PIN

Una vez presentado el actual Plan de Desarrollo y luego del estudio correspondiente se sucedieron los análisis, las críticas respectivas en uno u otro sentido. En primer lugar se manifestaron los diversos gremios de la producción nacional, gremios que más o menos favorecidos en el plan, dejaron sentir sus observaciones globales al respecto. Es así como la ANDI y el sector metalúrgico sentaron una especie de protesta por el relativo desconocimiento de la industria en la configuración de la vida económica de la nación. Entre tanto la SAC, otorgó su aplauso rotundo al programa sectorial correspondiente. Para instituciones como la ANIF, cuyo juego verbal y retórica teórica son casi regulares en la prensa del país, el PIN jugará al papel de Caín y Abel, respecto del plan de estabilización, vigente hasta el presente año.\*

---

\*Confrontar en este contexto principalmente El Tiempo, agosto y septiembre de 1.980.

Estudios más serios, sustentados en análisis más detenidos y utilizando factores de trabajo más objetivos han pretendido señalar los defectos más notables del PIN en la siguiente forma :

Para Luis C. Galán S., " el plan de integración nacional es un plan desarrollista en que el sector social sólo es considerado como un apéndice. La impresión que produce el documento es de un agregado de cosas... Un punto débil en el plan es la poca o nula participación de las regiones en su elaboración... El problema más serio del PIN es el de su financiamiento, así como sus repercusiones en la política económica ... " ( 11 ).

Para Jorge Child, " el PIN se ha presentado como una suma de proyectos en marcha, en estudio y en veremos... no tiene asegurado su financiamiento sino con crédito externo y alza de tarifas en los Servicios Públicos... " ( 12 ).

Si se agregan a estas críticas, aquellas que se refieren al carácter inflacionario del PIN, y también la que insiste en que en el Plan se desconocen las necesidades fundamentales del sector social agrario; si se aúnan estas críticas se observan elementos, comunes; coinciden en señalar aspectos negativos que según parecen son inevitable en cualquier proyecto de esta naturaleza.

Veamos ahora un comentario de Daniel Mazuera G., donde se responde en parte a estas críticas, y al mismo tiempo

se defiende lo positivo del plan : " No creemos que sea criticable el Plan de Desarrollo por la enunciación de unos propósitos como los de la Integración del país y la descentralización regional que son intrínsecamente aceptables. Y tampoco pensemos que pueda hacerse una crítica razonable sobre algunos proyectos planteados en el Plan, pues muchos de ellos son, en nuestra opinión, inevitables y estrictamente necesarios. Nos referimos muy especialmente a la alta ponderación que en él se hace del sector energético... Las objeciones que se pueden levantar contra el PIN, no se originan tanto en las cosas que en él se proponen como en las que no se hace énfasis... Se ha venido diciendo que el PIN es inflacionario con el argumento de que el abandono de la política contraccionista en el gasto público liberará unos recursos monetarios, los cuales al fortalecer la demanda agregada, producirán nuevas presiones inflacionarias... Creemos que esto puede o no puede ocurrir, ya que no ocurrirá si ese crédito se destina al pago de bienes y servicios en el extranjero y si además se tiene la precaución de impedir el desbordamiento de los medios de pago " ( 13 )

Como se observa en esta breve compilación de comentarios críticos al PIN, los análisis efectuados dependen en buena proporción del punto de vista con que se asume el problema, de los intereses que se ponen en juego en la vida pública, pero en esencia, el PIN tiene virtudes innegables

como puede también tener defectos, no por ello destructivos o invencibles... Todo programa de interés nacional tendrá siempre objeciones y reparos de posible formulación, sin embargo el éxito del PIN reside en acumular muchas más cualidades y virtudes que reparos estructurales. El camino es lento y paciente. Sin embargo, en la medida que se avanza en la obtención de información se gana claridad teórica y conceptual y, al final, ya hay una idea más o menos clara del problema. Esto a modo de experiencia del presente trabajo.

Nuestro esfuerzo se concentró en un acortamiento lo más objetivo posible al problema. Exponer la estructura del PIN, describir sus principales objetivos, comentar los aspectos más notables del mismo: su filosofía y su correspondencia en el ámbito continental. Aparecen luego de los comentarios, de las críticas que se han pronunciado en torno de él. Siempre con un criterio imparcial de nuestra parte, llevadas por el deseo de aprender, de conocer la problemática.

Finalmente nos permitimos inclinarnos, a modo de conclusión, en favor del PIN. Nos parecen bastante significativas sus aciertos, predominan las virtudes sobre los defectos, y hay un tono realista en su lenguaje. Esta opinión, nos parece, es la conclusión más dominante en nuestro

#### 4. CONCLUSION

Conocer un poco de cerca la vasta problemática que se ha suscitado en torno del Plan de Integración Nacional, se traduce en un esfuerzo de investigación, en un trabajo dispendioso y paciente. Sin embargo, en la medida que se avanza en la obtención de información se gana claridad temática y conceptual y, al final, ya hay una idea más o menos clara del problema. Esto a modo de experiencia del presente trabajo.

Nuestro esfuerzo se concentró en un acercamiento lo más objetivo posible al problema. Conocer la estructura del PIN, describir sus principales objetivos, comentar los aspectos más notables del mismo; su filosofía y su correspondencia en el ámbito continental. Amparamos luego de los comentarios, de las críticas que se han pronunciado en torno de él. Siempre con un criterio imparcial de nuestra parte, llevadas por el deseo de aprender, de conocer la problemática.

Finalmente nos parece que podemos inclinarnos, a modo de conclusión, en favor del PIN. Nos parecen bastante significativos sus aciertos, predominan las virtudes sobre los defectos, y hay un tono realista en su lenguaje. Esta opinión, nos parece, es la conclusión dominante en nuestro

trabajo, el cual esperamos haber cumplido de la mejor forma posible.

No sobra insistir en la importancia que reviste el PIN para el futuro del país, y nuestra convicción personal nos dice que podemos compartir esta última apreciación :

" Estamos convencidos que el crecimiento del país justifica ese riesgo; que éste puede ser controlado o incluso evitado; y que, además, Colombia no tiene alternativa distinta de hacer este esfuerzo " ( 14 ).

6. López Barriento, Luis C. Notas sobre el Plan de In-  
Concebir el PIN como un reto indispensable para todo el país nos parece es hacerle el reconocimiento más cabal y objetivo al esfuerzo humano y científico que en él se ha plasmado. *Revista Económica*, Bogotá, No. 219, p.4.

7. El PIN. *Consigna*, Bogotá, No. 165, p.6.

8. Giliberto, Jorge. La crisis y el Plan de Desarrollo. *Revista Económica*, Bogotá, 1980, p.13.

9. Informe especial sobre el PIN. *Revista Económica*, Bogotá, No. 219, p.4.

10. Giliberto, Alberto. Las Finanzas Públicas : de la política de centralización al PIN. *Banca y Finanzas*, Bogotá, No. de Mayo, No. 167, p.67.

11. López Barriento, Luis C. Notas sobre el PIN, *Revista Económica*, Bogotá, No. 219, p.4.

12. Giliberto, Jorge. La crisis y el Plan de Desarrollo, *Revista Económica*, Bogotá, No. 219, p.13.

13. Informe de Gestión. El PIN. *Revista Económica*, Bogotá, No. de Mayo, No. 219, p.2.

14. *Revista Económica*, Bogotá, No. 219, p.4.

## LISTA DE CITAS

1. Informe especial sobre el PIN. Síntesis Económica, Bogotá, Jun de 1.980, No. 219, p.4.
2. Ibid, p.4.
3. Ibid, p.4.
4. Galán Sarmiento, Luis C. notas sobre el Plan de Integración Nacional. Nueva Frontera, Bogotá, Ago. de 1.980, No. 297, p.5.
5. Ibid, p.5.
6. Informe especial sobre el PIN. Síntesis Económica, Bogotá, Jun de 1.980, No. 219, p.4.
7. EL PIN. Consigna, Bogotá, No. 165, p.6.
8. Child, Jorge. La crisis y el Plan de Desarrollo. Economía Colombiana, Bogotá, 1.980, p.13.
9. Informe especial sobre el PIN. Síntesis Económica, Bogotá, Jun de 1.980, No. 219, p.4.
10. Melo G, Alberto. Las Finanzas Públicas : de la política contraccionista al PIN, Banca y Finanzas, Bogotá, Mar de 1.980, No. 167, p.67.
11. Galán Sarmiento, Luis C, Notas sobre el PIN, op.cit. p.5.
12. Child, Jorge. La crisis y el Plan de Desarrollo, op.cit., p.15
13. Mazuera G, Daniel. El PIN. Síntesis Económica, Bogotá, Jun de 1980, No. 219, p.2.
14. Ibid, p.2.

## BIBLIOGRAFIA

- Child, Jorge. La Crisis y el Plan de Desarrollo. Economía Colombiana ( Bogotá ), ( 128 ) : 6-18, Jun-Ag., 1.980.
- Galán Sarmiento, Luis C. Notas sobre el Plan de Integración Nacional. Nueva Frontera ( Bogotá ), ( 297 ) : 5-8, Ag., 1980.
- Giraldo, Luis G. Veinte puntos principales del PIN. Consigna ( Bogotá ), ( 165 ) : 34-37, Jun., 1980.
- Mazuera G, Daniel. Informe especial sobre el PIN. Síntesis Económica ( Bogotá ), ( 219 ) : 5-7, Jun., 1980.
- Melo G. Alberto Las Finanzas Públicas : de la política contraccionista al PIN Banca y Finanzas ( Bogotá ), ( 167 ) : 67-87, Mar., 1980.

36927